

Das UNESCO Welterbe im Harz – Exkursion am 19./ 20. August 2023:

Der Harz hält einen ganz besonderen Schatz der Menschheit bereit. Diesen Schatz – das UNESCO-Welterbe im Harz - wollen wir gerne mit Ihnen gemeinsam im August erleben.

Dieses Welterbe besteht aus drei Teilen:

- das Bergwerk Rammelsberg,
- die Altstadt Goslar mit Kaiserpfalz und
- die Oberharzer Wasserwirtschaft.

Bereits im Jahr 1992 wurden der Altstadt Goslar und dem Bergwerk Rammelsberg der Welterbetitel verliehen. Die UNESCO erklärte im Jahr 2010 dann auch die Oberharzer Wasserwirtschaft zum Weltkulturerbe.

Altstadt Goslar



Altstadt Goslar



Erzbergwerk Rammelsberg



Grube unter Tage



Seinen Ursprung hat der Harzer Bergbau am Rammelsberg und war in der Barockzeit der größte Silberproduzent Europas. Der Bergbau begründete den Wohlstand und die politische Bedeutung der Bergbaustadt Goslar. Das Rathaus, Kirchen, Befestigungsanlagen, Bürger- und Gildehäuser, über 1.500 Fachwerkhäuser und nicht zuletzt die Kaiserpfalz zeugen vom einstigen Reichtum und politischen Einfluss.

Die Oberharzer Wasserwirtschaft war das Energieversorgungssystem für den Bergbau und wurde seit vom 16. bis ins 19. Jahrhundert angelegt. Das komplexe System aus Teichen, übertägigen Wassergräben, unterirdischen Wasserläufen diente zum Betrieb von Wasserrädern. Mittels dieser „Kunst- und Kehrräder“ wurden Pumpen betrieben, Erz bewegt und Bergleute transportiert.

Energieversorgungssystem – Oberteich



Energieversorgungssystem Wasserrad



Insbesondere für die Mitwirkung an Erhaltung und Vermittlung, sowie der Koordinierung bzw. Durchführung von Maßnahmen zur Erhaltung und Vermittlung des UNESCO-Welterbes im Harz wurde die Stiftung UNESCO-Welterbe im Harz gegründet.

(Quellen: www.welterbeimharz.de, www.rammelsberg.de, www.goslar.de/tourismus/weltkulturerbe, „UNESCO – Welterbe Oberharzer Wasserwirtschaft“ www.harzwasserwerke.de/ueber-uns/anlagen/oberharzer-wasserwirtschaft/, Erlebnisführungen Christian Barsch www.ohwr.de)

Programm am Samstag, den 19.08.2023:

Nach der Busanreise führt uns Gerhard Lenz – Stiftungsdirektor und Geschäftsführer des Weltkulturerbes Rammelsberg – in das Welterbe im Harz ein. Danach können wir das Erzbergwerk Rammelsberg mittels Grubenbahnfahrt und Führung erleben. Am Nachmittag nach dem Einchecken im Hotel in Goslar besteht Zeit zur freien Verfügung, z.B. für Altstadtbummel, etc. und einer Führung im Welterbe-Informationszentrum Goslar durch Projektleiterin der Welterbe-Stiftung Lea Dirks. Am Abend werden wir gemeinsam in einem urigen Restaurant in der Altstadt speisen.

Programm am Sonntag, den 20.08.2023:

Wir lernen vormittags die Altstadt Goslar mit Kaiserpfalz mittels interessanter Führungen kennen. Im Anschluss fahren wir in den Oberharz und genießen im idyllisch gelegenen Polsterberger Hubhaus das Mittagessen. Von dort aus wird uns in einer geführten Wanderung (leichte Wegführung ohne Gefälle) Christian Barsch (Dipl.-Forstwirt, Welterbe-Guide) die Oberharzer Wasserwirtschaft vermitteln. Am späten Nachmittag fahren wir zurück nach Kassel.

Wir freuen uns auf die spannende Erlebnisreise!